
ATA DA 2ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 04/10/2013 2 

 3 
Aos quatro dias do mês de outubro de dois mil e treze, com início às 19 horas, realizou-se a 2ª 4 
Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-Presidente 6 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira 7 
Secretária Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza. Estiveram presentes os Conselheiros 8 
Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, Délcio Fernando G. Pereira, Elaine Maria do 9 
Carmo Z. D. de Souza, Eliane de Souza Pimenta, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Maria da 10 
Conceição Novaes Caldas, Marília de Oliveira, Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Roberto 11 
Chateaubriand Domingues, e os Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Aparecida 12 
Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Pereira Ferrão, Eriane 13 
Sueley de Souza Pimenta, Felipe Viegas Tameirão, Helena Abreu Paiva, Leila Aparecida 14 
Silveira, Madalena Luiz Tolentino, Maria Tereza de Almeida G. Nogueira, Marisa Estela 15 
Sanabria Bourman, Odila Maria Fernandes Braga, e Sandra Regina de Souza. Quorum de 16 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos presentes, 17 
totalizando 9, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiro efetivo os conselheiros 18 
Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Pereira Ferrão, 19 
Eriane Sueley de Souza Pimenta, Felipe Viegas Tameirão e Helena Abreu Paiva. 20 
Justificativas de ausência: Celso Renato Silva, Cláudia Natividade, Deborah Akerman, Érica 21 
Andrade Rocha, Marcus Macedo da Silva, Maria Márcia Bicalho Noronha, Stela Maris Bretas 22 
Souza e Túlio Louchard Picinini Teixeira justificaram ausência. ASSUNTOS TRATADOS: 23 
Posse da Conselheira Sandra Regina de Souza: A Conselheira Sandra Regina de Souza 24 
justificou a sua ausência na Plenária de Posse do XIV Plenário devido à viagem à Europa. O 25 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues para que a Conselheira Sandra  26 
possa ter plenos direitos procedeu a posse, solicitando que a Conselheira assinasse a ata da 27 
Plenária de posse com a presente data.  Apoio eventos: A Conselheira Tesoureira Marília de 28 
Oliveira informou que na próxima plenária fará uma apresentação com os fluxos de despesas e 29 
receitas. Informou também que o TCU fará a fiscalização dos CRPs e desta forma a 30 
apresentação pela contabilidade deverá ser modificada. Colocou que no Conselho existem 31 
dotações orçamentárias e rubricas e que a rubrica Apoio a evento está negativa em 32 
R$70.000,00. Existe a possibilidade de uma pequena realocação de valor da rubrica do 33 
CREPOP de, no máximo, R$10.000,00, que será priorizado aos eventos organizados pelas 34 
subsedes que tenham importância estratégica para a região e o CRP-04. Para este ano não 35 
será possível apoio financeiro externo, excetuando casos de representação. As rubricas que 36 
estouraram o recurso orçado foram Eleições, COREP e Apoio a evento, devido à especificidade 37 
de este ano ter ocorrido eleições pela internet e a organização do COREP. Reunião de 38 
Presidentes: A Conselheira Secretária Elaine Zanola informou que aconteceu telerreunião no 39 
dia 19/09 e entre os pontos de pauta tratados ressaltou que foi abolido o artigo 85 da 40 
Resolução 003/2007 que limitava a 10 avaliações psicológicas por dia no contexto do trânsito e 41 
que estava gerando muitos questionamentos judicialmente. Homologação das Eleições: O 42 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que o resultado das eleições foi 43 
homologado no dia 21 de setembro de 2013, na 43ª Reunião Plenária Ordinária pelo XIV 44 
Plenário do CFP, foi definida a composição da Diretoria do CFP tendo como Conselheiro 45 
Presidente: Humberto Cota Verona; Conselheiro Vice-Presidente: Aluízio Lopes de Brito; 46 
Conselheira Tesoureira: Monalisa Nascimento dos Santos Barros; Conselheira Secretária: 47 
Deise Maria do Nascimento. Reunião de apresentação da Diretoria aos funcionários: O 48 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que foi feita a apresentação nominal 49 
dos Conselheiros Diretores bem como dos funcionários do CRP-04. A reunião ocorreu na 50 
sexta-feira 04 de outubro às 15h30. Após as apresentações a Diretoria tratou do fluxo de 51 
funcionamento da instituição. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand levantou a 52 
questão do recebimento de email enviado aos Conselheiros do XIV Plenário pela Comissão do 53 
Plano de Cargos, Carreiras e Salários/PCCS, sem ter passado pela Diretoria, causando a 54 
sensação de estranhamento. O Conselheiro ressaltou que o locus para este tipo de discussão é 55 
a Diretoria e posteriormente a Plenária. Na Reunião com os funcionários foi ressaltado e 56 



apresentado o fluxo de funcionamento de envio de demandas para a Diretoria. Outro ponto 57 
enfatizado pela Diretoria foi o desrespeito a hierarquia administrativa, no caso as gerências, 58 
além do fato do documento recebido não ser enviado por email institucional e nem ter vindo 59 
assinado. Foi questionado ainda se esta Comissão era representativa dos funcionários, uma 60 
vez que o PCCS foi homologado e os funcionários aderiram. A Conselheira Sandra ponderou 61 
sobre a importância de ouvir a queixa, estreitar a relação e entender os questionamentos. A 62 
Conselheira Madalena Tolentino levantou à questão das 30 horas, que parece paradoxal, pelo 63 
fato de o Conselho ser favorável a jornada de 6h para os psicólogos e não aplicar aos 64 
funcionários do CRP-04. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn esclareceu que 65 
não existe uma lei para as 30 horas e ponderou que psicólogos fiscais fizeram o concurso para 66 
trabalhar 8h/diárias e depois solicitaram redução de jornada para 6h/diárias. Caso eles recebam 67 
o mesmo valor das 8h sem redução, gerará insatisfação nos demais funcionários que fizeram o 68 
mesmo concurso de nível superior e trabalham 8h diárias. A Conselheira Marisa Sanabria 69 
ponderou que a questão das 30 horas foi uma decisão jurídica e contábil, avalizada por parecer 70 
do Assessor Jurídico e do setor contábil da Autarquia. O Conselheiro Presidente Roberto 71 
Chateaubriand colocou que a Comissão pode ser legitimada, desde que respeite os fluxos do 72 
CRP-04 e represente minimamente os funcionários, que fique claro quem é o interlocutor e de 73 
onde fala e qual o assunto a ser tratado e ressaltou que a Equipe Técnica deve se reportar a 74 
Gerência Administrativa, mesmo sabendo da especificidade do setor. O Conselheiro Vice-75 
Presidente Ricardo Moretzsohn sugeriu como encaminhamento o envio pela Diretoria de um 76 
Ofício Circular para os funcionários legitimando a Gerência Administrativa em relação a todos 77 
os setores e solicitou ao XIV Plenário a aprovação de contratação de um Gerente Técnico por 78 
recrutamento amplo. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que as 79 
questões administrativas das Subsedes passam diretamente para a Gerência Administrativa, e 80 
levantou a necessidade destes encaminhamentos serem passados para conhecimento do 81 
Conselheiro Responsável pela Subsede para apropriar da situação. A Conselheira Aparecida 82 
Cruvinel colocou que a comunicação do Conselheiro Responsável com o técnico e o 83 
administrativo deve ser bem clara e deve ser  reportado aos mesmos de acordo com o que vier 84 
de demanda ou questionamento administrativo ao conhecimento do Conselheiro. O Conselheiro 85 
Felipe Tameirão levantou que o Conselheiro não deve ficar sobrecarregado, deve se inteirar 86 
dos assuntos internos, principalmente no caso da Subsede Centro Oeste ser recente e os 87 
funcionários estarem tomando conhecimento do trabalho a ser desempenhado e esclareceu 88 
que foi feita uma agenda com a divisão entre os 3 Conselheiros da Região para que cada 89 
semana um deles esteja na Subsede e que ocorrerá uma reunião mensal com os funcionários 90 
com a presença dos 3 Conselheiros. A Conselheira Odila Braga solicitou que haja um suporte 91 
da Sede para entender o fluxo interno do CRP-04. O Conselheiro Presidente Roberto 92 
Chateaubriand ressaltou a necessidade dos Conselheiros das Subsedes se apropriarem desta 93 
rotina administrativa para poderem mediar às situações. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 94 
Moretzsohn levantou que devem ser observadas as especificidades de cada Subsede e devem 95 
ser respeitadas as realidades administrativas. A Conselheira Cláudia Espósito propôs que para 96 
a Subsede Sul aconteçam Reuniões semanais pelo Skype entre as 3(três) Conselheiras e uma 97 
reunião mensal na Subsede. A Conselheira Leila Silveira informou que aconteceu a primeira 98 
reunião com os funcionários da Subsede Norte e colocou a situação das férias dos funcionários 99 
que são divididas 10 dias em Janeiro, 10 em Julho e que isto para os funcionários é algo já 100 
padronizado para adequar as férias escolares, e ressaltou que não pode ser assim, devendo 101 
ser reportado ao Conselheiro Responsável para análise. Deliberação: O XIV Plenário aprovou 102 
o envio pela Diretoria do Ofício Circular e a abertura de processo seletivo para contratação de 103 
Gerente Técnico por recrutamento amplo. Frente Mineira sobre Drogas e Direitos Humanos: A 104 
Conselheira Maria Tereza Nogueira informou que na quarta-feira 02/10 aconteceu uma reunião 105 
da Frente Mineira sobre Drogas e Direitos Humanos e colocou que o número de internações 106 
compulsórias em Minas Gerais está crescendo como no Hospital Raul Soares com 170 107 
internações e no Hospital Psiquiátrico Galba Veloso com 214 internações. A Frente está 108 
elaborando documento solicitando aos Deputados para que os mesmos tenham acesso aos 109 
dados dos números de internações forçadas nos Hospitais Psiquiátricos de Minas Gerais e 110 
denunciando o Hospital do Toxicômano de Juiz de Fora e o envio de outra carta solicitando ao 111 
Procurador Geral de Justiça de Minas Gerais audiência para tratar das crescentes das 112 



internações compulsórias, forçadas e involuntárias. A Conselheira Odila Braga questionou 113 
porque discutir se o CRP-04 deveria continuar na Frente se os princípios da mesma são de 114 
acordo com as posições da gestão atual do CRP-04 sobre o tema. O Conselheiro Presidente 115 
Roberto Chateaubriand colocou que a discussão era no sentido do Coletivo se apropriar e 116 
ratificar a participação do CRP-04 na Frente, sabendo do histórico e da Carta de Princípios. 117 
Deliberação: O XIV Plenário aprovou a continuidade de participação do CRP-04 na Frente 118 
Mineira sobre Drogas e Direitos Humanos, estando de acordo com os Princípios da mesma e 119 
na maneira do possível apoiando politicamente a Frente Mineira. Comissão de Título de 120 
Especialistas: A Conselheira Elaine Zanola informou que está sendo concedido título de 121 
especialistas a psicólogo com especialização expedido por instituição de ensino credenciada ao 122 
MEC, e ressaltou que está sendo dada ciência ao requerente que por se tratar de decisão 123 
judicial interlocutória a concessão poderá ser revogada a qualquer momento. A Conselheira 124 
apresentou parecer pela Concessão de 17 (dezessete) Títulos de Especialista sendo 13 (treze) 125 
Especializações em Psicologia do Trânsito, destes 5 (cinco) por determinação judicial e 1(um) 126 
por recurso ao CFP; 1(uma) Especialização em Psicologia Clínica por determinação judicial; 2 127 
(duas) Especializações em Psicologia Hospitalar sendo 1(uma) por determinação judicial; 128 
1(uma) Especialização em Psicopedagogia por determinação judicial e 1(uma) Especialização 129 
em Psicologia Clínica. Foram indeferidas as concessões de titulo de especialista a Andréa Cury 130 
e Fernanda Mayra Batista. Deliberação: O XIV Plenário deliberou pela aprovação do parecer 131 
da Comissão de Título de Especialistas pela concessão dos 17(dezessete) Títulos de 132 
Especialista e pelo indeferimento dos 2(dois) títulos de especialista das referidas psicólogas. 133 
Comissão do Concurso Público e Comissão da Reforma da Sede: Conselheiro Presidente 134 
Roberto Chateaubriand ressaltou a necessidade de organização de Concurso Público para 135 
Cadastro de reserva e ocupação dos cargos que estão vagos e também de realização da 136 
Reforma da Sede (6º e 11º Andares do Edifício Cowan) e ponderou que sejam criadas 137 
Comissões com Conselheiros que tomem conta das mesmas. Após discussões foram definidos 138 
os nomes. Deliberação: O XIV Plenário indicou os seguintes nomes para a Comissão do 139 
Concurso Público: Conselheira Elizabeth de Lacerda Barbosa como responsável e as 140 
Conselheiras Anna Christina da Cunha M. Pinheiro e Maria Tereza de Almeida G. Nogueira 141 
como membros e para a Comissão de Reforma da Sede: Conselheira Sandra Regina de Souza 142 
como responsável e os Conselheiros Délcio Fernando G. Pereira e Dalcira Ferrão como 143 
membros, ficou definida a participação da Gerente Administrativa Flávia Soares e o Gerente de 144 
Informática Rodrigo Ramos nesta Comissão. Presença de Conselheiro em representação em 145 
Divinópolis: O Conselheiro André Amorim apresentou o convite das faculdades FACED e 146 
INESP para um Conselheiro do CRP levantar uma discussão com os professores da referidas 147 
faculdades e representantes de turma sobre o cenário atual da formação em Psicologia. O 148 
objetivo da FACED é ter a aproximação com o Sistema Conselhos e da política para a 149 
profissão. A proposta é uma atividade no dia 09 de outubro, a partir das 19 horas. O objetivo do 150 
INESP é devido Reestruturação do Currículo e foi pensado nesta conversa realizar um 151 
nivelamento de conceitos e cenários possíveis para a formação. Depois deste encontro, será 152 
feito a construção deste Curriculo. Esta atividade ocorrerá no dia 10 de outubro às 8 horas. 153 
Deliberação: O XIV Plenário indicou o Conselheiro André Amorim para a atividade do dia 154 
09/10/2013 na FACED/Divinópolis e o Conselheiro Felipe Tameirão para a atividade do dia 155 
10/10/2013 no INESP/Divinópolis. I Seminário de Diversidade e Identidades: O Conselheiro 156 
Presidente Roberto Chateaubriand informou que a Subsede Leste encaminhou solicitação de 157 
representante para mesa de abertura e para palestrar em mesa com o tema “Direitos Humanos 158 
e Cidadania LGBT” no dia 21/10/2013 e a Conselheira Dalcira Ferrão se colocou a disposição 159 
para representar o CRP-04. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a indicação da Conselheira 160 
Dalcira Ferrão para representar o CRP-04 no evento. III Seminário Municipal da Diversidade 161 
Sexual de Betim: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que o Movimento 162 
Gay de Betim encaminhou solicitação de palestrante para a Mesa 03 com o tema “Estado Laico 163 
e Igualdade de Tod@s, no dia 22/10/2013 às 20h no Auditório da Ordem dos Advogados do 164 
Brasil Subseção Betim. Deliberação: O XIV Plenário indicou o Conselheiro Celso Renato para 165 
representar o CRP-04 no evento. Nada mais havendo a tratar, eu, Elaine Maria do Carmo 166 
Zanola D. de Souza, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim 167 
e pelos demais membros presentes. Belo Horizonte 04 de Outubro de 2013.168 



 


